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老電影歷經時間的淘洗，部分
內容雖已殘舊，卻記錄了珍貴的影
像，是電影史活的紀錄，尤其需要
修復。

日前，香港上映了《地下
情》4K修復版，借助現代科技手
法，將舊式膠片修復為4K數碼影
片，重新煥發光彩。

修復老電影是一項工程，以前
的電影拍攝為膠片技術拍攝，畫質
在今日看來不甚理想，但影像本身
卻珍貴。唯有電影修復，修復師修
復電影，令經典以更加高清晰的面
貌，再次出現在大銀幕上，令觀眾
既看了老電影，又回望了光影年
代，猶如坐上一趟觀影的時光列
車。

人常說，修復文物是與時間賽
跑，修復電影亦如是，那些充滿
「膠片質感」 的電影影像，在時間
的影響下，不可避免出現撕裂、髒
點、霉變、劃痕等一系列問題，久
而久之，珍貴的影像將如煙塵般消
失。電影修復主要是人手修復，對
畫面逐幀修復，十分講究細膩，整

個過程主要分為物理修復、數字修
復、藝術修復三大步驟。

可以說，電影修復既保留了影
片本身的膠片質感，高解像度令觀
眾更加清楚地看清當年影像的內
容，不少電影中的演員如今都已是
璀璨發光的明星，但在當年還是
青澀男女，因為有了修復技術，
他們的一顰一笑、一舉手一投
足，具體如何詮釋角色，都能看
得仔細。

人們觀看修復後的電影，常與
懷舊、情懷有關。雖說電影票房或
無法與時下熱門電影相媲美，卻也
有一定的固定觀眾群，正如筆者就
有一位友人，聽聞關錦鵬電影《地
下情》進行了4K電影技術修復，特
意到戲院觀賞，填補了當年的觀影
空白。
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「川烏知道嗎？」 「那沒什麼
稀奇，不就是馬鮫魚嘛。」 「錯！生
過 『蛋』 的叫馬鮫魚，沒生過 『蛋』
的叫川烏，只有這個季節才有。」

這是《繁花》劇中，爺叔與他
人的一段對話，看似雲淡風輕，實質
商戰一觸即發。初來乍到的至真園接
連遭遇臨時大停電、大廚被挖角，面
臨倒閉危機。緊急關頭，爺叔出手，
請來鍾鎮濤飾演的香港名廚，用三道
名菜鎮館救急，解了至真園的圍，讓
一眾來勢洶洶的黃河路餐廳老闆娘鎩
羽而歸。這條名為川烏的魚，正是名
廚招牌菜的珍貴食材，也是此次 「翻
轉」 黃河路致勝關鍵。

川烏又稱鰆鯃，特指在清明前
後三十天左右，洄游至浙江寧波象山
港產卵的藍點馬鮫魚，產過籽的叫馬
鮫魚，沒產過籽的叫川烏。一年一
會，只有這個季節才有川烏。

象山港位於鹹淡水交匯處，得
天獨厚的自然環境，為不遠萬里從外
海洄游而來的藍點馬鮫魚，提供最為
適宜的產籽環境。早在二○一○年十
一月，國家農業部批覆設立象山港藍

點馬鮫國家級水產種質資源保護區，
總面積逾四點六萬公頃。不知是經過
港灣淡水洗滌，還是進食餌料有所變
化，每年相約象山的川烏體內油脂增
加，通體泛出藍綠色的光澤，肉質也
隨之發生神奇的轉變。更神奇的是，
中國沿海多出產馬鮫魚，且多地同為
鹹淡水交界，這種一年中肉質最鮮美
的馬鮫魚 「頂流」 川烏，卻只有象山
港才有。

在象山港，既然川烏與馬鮫魚
同為一魚，只是處於繁殖期與非繁殖
期不同 「魚生」 階段，那麼，二者又
如何分辨？一望色澤，川烏身有藍
點，而馬鮫魚沒有，且顏色偏黑；二
看形狀，川烏的尾巴微微上翹，身較
圓胖，肚子較小，俗稱 「直肚川
烏」 ，整條魚呈弧線形；三觀肉質，
切開之後，川烏肉質呈粉紅色，馬鮫
魚內質呈白色。

象山川烏

深圳又多了一個藝術文化新地標
──去年十一月揭幕的深圳美術館
（新館）。與位於羅湖區東湖公園的
「舊館」 相比，新館從外而內展示了
深圳嶄新的藝術氣質。

「印象新生：法國諾曼底油畫寫
生與影像展」 是新館的開館展之一，
筆者近日趁着展覽閉幕臨尾觀展。這
場展覽的展品與二○二一年北京中華
世紀壇的 「從庫爾貝、柯羅到印象
派」 展覽有近半是一樣的，不過後者
門票近百元，而深圳這場則免費，不
得不感嘆深圳的 「鈔能力」 。

「印象新生」 展覽
聚焦十九至二十世紀藝術
家們在諾曼底地區的創
作，焦點展品包括莫奈約
一八六四年創作的《艾特
勒塔》（附圖），現由諾
曼底繪畫收藏協會珍藏。
位於諾曼底大區的艾特勒塔（Étretat）
是法國西北部的一座海濱小鎮，北面
英吉利海峽，是諾曼底 「雪白海岸」
的一個組成部分，綿延近百公里，被
譽為 「法國第一海岸」 。該地以潔白
的懸崖、形狀奇特的針峰和雄壯的象

鼻山為三大標誌性
景觀。白天，象鼻
山和針峰在陽光的
照耀下呈現出鮮明
的白色；隨着天色
漸晚，其表面映射
出多種色彩，過渡

微妙，這裏因此成為畫家們喜愛的寫
生地。

莫奈尤其喜歡在固定的 「機位」
畫同一景觀不同時間的光影效果，在
艾特勒塔也一樣。他曾在此處繪有八
十多張作品，描繪了各個角度、天氣

和光線情況下的這片 「雪白海岸」 ，
展出的《艾特勒塔》是其一，畫中象
鼻山籠罩在朦朧天色中，橫向排布的
筆法也突出了山體粗糲的質感，使得
整幅畫作頗具感官色彩。這些畫構成
了他藝術生涯中的 「艾特勒塔時
代」 。

莫奈《艾特勒塔》


落伍的善意
微信輸入法新版支持五筆，成為

引發網友熱議的話題。 「五筆輸入
法」 是一種 「古早」 輸入法，雖有重
碼率低的優點，但必須背下字根偏旁
口訣，再經過大量拆字練習才能熟練
掌握，學習成本很高。以我的觀察，
能熟練使用這種輸入法的人大都已過
不惑之年。而且，現在輸入正變得越
來越方便，特別是分辨能力強大的語
音輸入，讓鍵盤輸入都顯得落伍了。
不過，在技術快速更新的年代，保留
一些 「落伍」 的東西，才是釋放善意
的舉動。

每一種被淘汰的技術背後都是一
個群體。絕大多數人都有適應新的技
術和生活方式的意願和能力，差別只
在於適應得快與慢，同時，絕大多數
人又都會在某一個點上停止對新事物
的追隨。古人所謂知天命，似乎隱隱
包含了這層意思。有時，我在公園裏
看到拎着老式收音機慢悠悠散步的老
人，不少也帶着具有廣播功能的智能
手機，卻不願放下 「古早」 的收音
機，因為習慣了 「話匣子」 帶來的回
憶與舒適。

當技術迭代跑贏了人的代際更

替，活一輩子人就不得不掌握 「幾輩
子」 的技術、適應花樣翻新的生活方
式。然而，一樣東西用慣了，它作為
工具的價值會奇怪地變低，審美的價
值卻悄悄增長。在技術的意義上，新
的總勝於舊的，對於審美偏好而言，
新舊卻不是最重要的。我們生活的幸
福與滿足，當然離不開更先進的技
術，但也和審美愉悅密切相關。

保留五筆輸入法，實際上是為慣
於這種輸入法的群體保留了一片舒適
區。由此延展開來，類似的情況還有
很多。比如，在移動支付普及之下，

繼續保留紙幣支付方式以及找零換零
的渠道；網約車盛行的當下，多一些
招手即停的 「老式的士」 ；服務熱線
除了提升智能客服水平外，保持並提
高 「轉人工」 的效率，這些看起來與
時代格格不入，卻能讓更多的人感受
到絲絲縷縷的體貼和關照。
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三個月內先後幫助三名申
請留美的內地高中、大學生準
備 最 關 鍵 的 「Personal
Statement」，或曰 「個人陳
述」 ，有時也叫 「學習（學
業）計劃」 ， 「目標（動機、
意向）陳述」 。要求大同小
異，大致是用千字介紹個人學
術背景、研究方向、職業規劃
等，就是 「學術自傳」 和 「研
究計劃」 的綜合簡述。

三名申請人從優秀的高中
或大學畢業，托福、雅思、
GRE成績很好，但應付這類文
字頗感吃力。文科生求助於
ChatGPT，理科生找出國中介
幫忙，成品依舊不如人意。北
美高校要求這類文書並非有意

為難，主要想在考試、成績單等 「硬件」 之
外獲得更多信息，更全面了解申請者。因
此，文書需要展示申請人的情商，對該校的
熱忱，以及邏輯思維、文字駕馭等軟能力。
在國外高校看來，這些 「軟件」 在學業、事
業中發揮的作用甚至大於專業水平或考試成
績。而且，中國學生 「同質化」 嚴重，多半
提供成績全優，鋼琴十級，奧數得獎之類材
料，文書有助於申請者脫穎而出。

文書除了思路清晰，語言地道之外，內
容尤為重要。 「文化差異」 聽來玄妙，其實
能靠做足功課，坦誠相待來彌補。如果不合
適，不必削足適履說假話。如果真心申請，
就要證明自己為什麼適配。深入了解該校、
該系是起點，展示個人素質是基操，文字不
可生搬硬套，也不要千篇一律。有的中介水
平一般，也未必肯下功夫打磨文書，關鍵還
得自己把關。

二三十年前申請留美時都是自己操刀，
哪來什麼中介，結果也不壞。可見，創意、
獨立思考的能力和正直的品行才是北美高校
看重的。

一看到 「毒打」 ，腦子裏
出現的是幽暗匪窟、鐵鏈皮
鞭、青面獠牙的惡人。而這兩
年， 「毒打」 常常被一些年輕
人掛在嘴邊。動不動就是 「社
會毒打」 、 「職場毒打」 ，慣
性地吐槽着不良公司、奇葩老
闆、魔幻客戶、無腦拍檔。

首先申明，對於諸如 「九
九六加班」 、 「職場霸凌」
等，筆者是絕對支持 「九○
後」 「○○後」 們 「整頓」 、
「起義」 的。然而，相當一部

分所謂 「毒打」 ，也不過是工
作中常見的麻煩，如客戶溝通
不暢、團隊協作欠佳、項目推
進遇挫之類。

走出社會的年輕人血氣方
剛，意氣風發。然社會運行、

人情人性，並不像書本那樣有標準答
案、邏輯模型。一樣米養百樣人，萬畝
森林也無兩片相同的葉子。形形色色的
成敗順逆、陰晴圓缺，本就是生活的日
常。補上挫折教育這一課，實在是必經
的淬煉。

畢飛宇小說《平原》裏的一句話：
「莊稼人最要緊的事情是把自己的身子

骨泡在汗水裏，用鹽醃過了，醃成鹹
肉，這才硬掙，這才有嚼頭。鮮肉有什
麼用？軟塌塌的只配燒豆腐。」

很巧合，法國科幻小說大師凡爾
納，在《南方之星》中也用過同樣的
詞。法國人希培昂要買馬穿越德蘭士瓦
大草原。中國僕人李提醒他，那匹馬沒
被 「醃過」 。一匹馬得過草原病，挺過
了發燒、咳嗽而康復後，就表示 「醃
過」 了。這樣的馬，才能在長途跋涉中
經受住惡劣天氣、蚊蟲的考驗。

中國電影裏有個老套的橋段，老年
人對年輕人說： 「我吃過的鹽，比你吃
過的飯還要多。」 年復一年的 「吃
鹽」 ，也有個潛移默化的 「醃」 的過
程。 「醃過」 ，並非無原則地默默忍
耐，也不是要刻意地自討苦吃，而是
適度提高承壓能力，反思本領不足，
腳踏實地，這比一味歸咎 「毒打」 更
重要。

竹門日語 簡嘉明
逢周四、五見報

好好抒發傷痛
哲學家的理性，在很多時候幫助

我們排解疑惑，以至看見現象背後的
真相，但有時，那一份純粹而高濃度
的理性，又未免有點不近人情，甚至
冷血。例如，應對親朋好友過世的理
性反應。

我們都聽過 「莊子妻死，惠子弔
之，莊子則方箕踞鼓盆而歌」 的故
事，固然明白莊子看透生死而樂觀面
對喪慟的道理，但我反覆思量，還是
覺得 「妻死即鼓盆而歌」 是奇怪的，
再不然，那就是他們夫妻關係肯定有
些問題。

如果莊子的死別反應是奇怪，那

麼，古羅馬斯多葛主義哲學家塞內卡
的反應則是叫人皺眉。塞內卡說，面
對親友的喪亡， 「雖然不該無動於
衷，但也不應以淚洗面」 ，理由何
在？他續說，那是因為 「我們試圖藉
由眼淚來證明自己有多傷心。其實，
內心的傷痛不一定會外顯出來，有時
我們只是在展現這種情緒。」

當然，塞內卡的意思是教我們不
要過於悲傷，更不要無病呻吟，但稍
一不慎，這番話聽來便像抹煞了我們
真心喪慟的冷血言論。其實，喪慟是
可以的，也是必須的，只是除了痛
哭，我們可以找其他方法去抒發這樣

的情感，例如將回憶寫下來。
清代文人袁枚曾為比他少四歲的

三妹袁機寫了一篇祭文，名為《祭妹
文》，文中寫到他與袁機從小一起讀
書、一起玩耍的兒時趣事，他高中進
士衣錦還鄉時袁機的欣喜若狂，以及
他要遠行省親，而袁機哭着從後方拉
着他衣裳依依不捨的動人回憶。

袁枚寫道： 「舊事填膺，思之淒
梗，如影歷歷，逼取便逝。」 當往事
堆積，情感堵塞於胸臆，與故人的回
憶卻像影子一般既清晰又無法捕捉，
那我們可以怎麼辦呢？我們可以像袁
枚一樣，將這些昔日的影子一個一個

寫下來，使它們不至於在記憶中褪
色。

離別是傷感的，與其以所謂的理
性壓抑，我們可以嘗試以回憶與書寫
來記住我們珍惜的人。這一份連結，
是生離死別也沒有辦法從我們心中拿
走的。

我的歌唱老師
上星期參加了 「金浪音樂文化」

舉行的周年派對。我是該校學生，在
校內遇上充滿教學熱誠且待學生如子
女般關懷備至的林老師，也認識了不
少喜愛流行音樂與才華橫溢的同學，
所以就算數年沒上課練習，也熱切期
待是次活動，希望與學校各人重聚，
一起享受陶醉於音樂的時光。

坦白說，辦周年派對，並不是因
為學校有可觀的利潤，也不是因為活
動能為老師帶來金錢收益，一切只為
了讓學生有面對觀眾的機會，獲得真
正的演出經驗。故此，林老師明知派

對收費不足以應付籌備成本，仍不惜
自掏腰包補足金額，務求找一個舒適
寬敞、音響設備良好，而且附設舞台
的場地，讓學生在理想的環境表演，
學以致用。當天有六十人報名演出，
每人有兩分三十秒登台時間，老師除
了事前密鑼緊鼓地安排練習，還得親
自為各人所選唱的全部歌曲剪輯伴奏
音樂，加上常規課堂，工作擔子可謂
百上加斤。獨唱之外，老師又特意安
排學生分組合唱，不單令派對節目多
元化，也藉此增加同學互相認識的機
會，至於選曲、分部、編寫和音等事

宜，均由她一力承擔。然而，她不單
沒半點抱怨，還額外花時間聯絡已出
道的舊生來當嘉賓，讓學生觀摩真正
歌手的演出，感受努力追尋音樂夢想
的精神。

久疏戰陣的我，當天只擔任派對
司儀，沒有唱歌。同學表演時，我看
到坐在台前的林老師，不論學生表現
如何，都聚精會神地聆聽，時而點
頭、時而微笑、時而拍手，全程給予
學生鼓勵，讓大家克服對舞台的恐
懼，投入演出。某些歌曲，老師還得
親自上台伴奏，忙得不可開交，沒有

半點時間享受派對的餐點，也無暇跟
來賓談笑風生，更不會高高在上地批
評各人的唱功，而是全心陪伴學生在
演藝路上的成長。派對結束之際，林
老師鬆了一口氣，但仍不忘走來鼓勵
我練歌，叫我待將來再有活動時上台
獻唱，不要只當司儀了。
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